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【同期声】许昌市生态环境局魏都分

局副局长杨鹏飞——不断完善建筑固废
处理与应用产业链和生态体系，为许昌

“无废城市”建设和高质量发展提供强力
支撑。

主持人：刚才我们看到短片当中提
到许昌正在致力于打造“无废城市”，能
不能给我们讲一下这方面的情况？

中共许昌市委书记胡五岳：去年，许
昌被国家确定为中原城市群唯一一个

“无废城市”试点。这也是我们建设“宜
居之城”的一个重要内容，是践行新发展
理念、实现“绿水青山就是金山银山”目
标的一个重要举措。在推进建筑垃圾处
理和资源化利用过程中，我们的想法是

“三个一”，即制定一套标准、探索一种模
式、落地一个产业。

所谓“制定一套标准”，涉及一个改
革——标准的改革。业主、建筑商是愿意
固体废物循环使用的，因为比使用新沙
子、新水泥成本更低。但要用这个固体废
物作为建筑填充料，必须由主管部门同
意。这就涉及一个准入门槛和建设标准
问题，需要相应的主管部门建立一套规范
的标准。比如说修路，要由交通部门制定
一套修路的标准，允许使用固体废物作为
填充料，再掺一些新的水泥、沙子进行建
设。部门制定标准就涉及改革。目前来
看，我们在省委改革办指导下，在这方面
做了大量改革探索，目前已经在道路修
建、住房修建等方面制定出了一套地方标
准。这也在全国走在了前列。

第二个是“探索一种模式”。如果说制
定标准是改革，探索模式就是创新。固体
废物利用，要从评估、拆迁、处理、运用，整
个形成一个闭环。它的运作模式是政府主
导下的市场运作，由市场主体去运作。这
在过去没有过，需要创新，需要建立一种运
作模式。我们也已经进行了实验。

第三个是“落地一个产业”。从固体
废物的产生，到固体废物处理装备制造，
再到固体废物处理和利用的服务，从生
产设备制造到服务形成一个产业链、一
个产业集群。

下一步，我们将按照“三个一”的既
定目标，加大探索力度，加大改革创新力
度，努力为全省乃至全国积累经验，探索
一种可复制、可推广的许昌模式。

主持人：许昌作为中原城市群唯一
的试点城市，这次又走在了前头。

中国社科院研究员陈耀：许昌的这
个试点，它的做法有一些创新性。它从
标准开始，形成一套模式，最后能够落地
一个产业。这不光是绿色，它还强调发
展。我觉得，这应该说是非常了不起的。

【正文】许昌市以“无废城市”建设试
点为契机，努力探索“宜居之城”建设新
路径，推动城市建设高质量发展。许昌
也在大力实施基础教育改革，推动教育
高质量发展，为河南省教育改革探索新
的发展路径。

【正文】9 月 1 日，许昌市区中小学迎
来开学季，市许都路小学的广大师生返
回环境优美的校园，开始了新学期的学
习与工作。这所学校于 2019 年秋季投
入使用，填补了东城区西部没有公办学
校的空白，使片区内居民小区 700 多名
适龄儿童就近入学问题得到妥善解决。

【同期声】家长马京晶——是名校办
学，我们可以享受到优质的教育资源。
对这个新学校，我们还是比较认可的。

【正文】为了进一步提高教育质量，
许昌市在全省率先推行校长职级制改

革，面向社会公开选拔校长，加快实现专
家办学；实施跨层级代管学校，扩大优质
教育资源覆盖面；许昌市财政每年安排
5000 万元用于教师专项激励，对教师实
行县管校聘，提高教师的责任心和积极
性，加快推进教育高质量发展。

主持人：教育问题牵涉许许多多的
家庭，也是我们民族发展、社会进步的一
个根基和基础。我想请问胡书记，许昌
在教育改革、高质量发展方面有哪些做
法呢？

中共许昌市委书记胡五岳：教育是
关系千家万户的民生大事。对老百姓来
说，孩子就近上学、上好学校，对一个家
庭来说是很重要的一件事。作为党委、
政府，要坚持以人民为中心的发展思想，
把人民的疾苦、人民的期盼放在心里最
重 要 的 位 置 。 自 2017 年 开 始 ，许 昌 市
委、市政府提出，要实行基础教育提升三
年攻坚，实现教育供给资源的一次大突
破，让许昌的孩子在家门口能上学、上好
学校。通过 3 年努力，市、县两级共投入
了 100 亿元，新增学位 17.2 万个，许昌孩
子在家门口上学的目标初步实现。

但是，我们也发现还存在大班额、入
学难的问题，特别是上好学校的问题仍
然突出。我们就感到，除了硬件上的突
破外，还要进行教育体制机制改革，调动
校长、教师、社会各方面办学的积极性。
通过教育的体制改革、机制创新，推动教
育高质量发展。

主持人：您刚才提到，为了提高学校
管理者的水平，让校长把主要精力放在教
育教学上，许昌市对校长的管理模式进行
了改革，具体是什么样的一种改革呢？

中共许昌市委书记胡五岳：长期以
来，学校校长行政化是制约教育发展的
一个重要原因。原先，小学、中学校长都
定的有级别，他们的精力就不会完全放
在教育教学上。针对这些问题，我们实
行了去行政化，实行职级制改革。去年，
许昌挑了 27 名校长进行职级制改革，让
校长真正集中精力办教育。在这个过程
中，我们也发现了很多优秀的人才，一些
教育专家直接从普通教师当上了校长。
通过补充这些新生力量，专业人办专业

事，有力地推动了教育质量提高。
主持人：好。陈教授，教育改革一直

是一个难啃的硬骨头，您怎么看待许昌
的这些做法？

中国社科院研究员陈耀：我印象最
深的就是职级制改革，让校长跟行政级
别脱钩，让搞教育的人专心去搞教育，不
要老想着行政级别提升的事儿。我觉
得，这一点恐怕不光是现在搞的基础教
育，我们的高校其他教育，都可以去行政
化。这个改革对提高学校的教育质量非
常重要。

主持人：陈教授，我还有一个问题想
请教您，对许昌市下一步改革创新引领高
质量发展，您有什么独到的见解和思考？

中国社科院研究员陈耀：现在，各级
都在谋划“十四五”发展,“十四五”发展
也一定是以高质量发展为主线。高质量
发展，其实就是践行新发展理念——创
新、协调、绿色、开放、共享。我觉得，今
天“改革创新”的主题非常好。实现高质
量发展，就要通过改革创新的办法。这
个创新，除了体制机制创新外，还有科技

创新。许昌是河南的先进制造业基地，
在科技创新上还有非常大的潜力，要继
续努力。在科技创新上，我提一个建议，
能够成立一个先进制造业研究院，作为
科技创新的研究机构和重要支撑。

主持人：我们今天的节目，给大家梳
理了许昌进行高质量发展的几个有代表
性的方面。胡书记，河南省委、省政府对
许昌在践行新发展理念上，有着明确要
求，那就是为全省探索路径、打造样板。
担子重吗？下一步如何落实呢？

中共许昌市委书记胡五岳：许昌担
子非常重。要实现探索路径、打造样板
这个目标，除了改革外别无他途。总书
记去年 9 月份视察河南作的重要讲话中
指出，要通过改革去解决经济社会发展
中的难题。我们将始终牢记总书记的教
导，以习近平新时代中国特色社会主义
思想为指引，用新发展理念来武装头脑，
大胆探索、克难攻坚，加快建设“智造之
都、宜居之城”，为谱写中原更加出彩绚
丽篇章贡献许昌力量。

据河南广播电视台《对话中原》

胡五岳接受河南广播电视台《对话中原》之“改革兴豫”系列访谈专访
畅谈“四个一百”专项行动、“无废城市”建设、教育综合改革等

改革创新 许君以昌
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7月1日航拍的位于天宝西路与长春路交叉口的无废公园 记者牛书培 摄

连连看新闻

1.“无废城市”：以新发展理念为引
领，通过推动形成绿色发展方式和生活
方式，持续推进固体废物源头减量和资
源化利用，最大限度减少填埋量，将固
体废物环境影响降至最低的城市发展
模式，也是一种先进的城市管理理念。

2.“四个一百”专项行动：为贯彻落
实国家、省支持实体经济发展的部署，
切实解决我市企业发展中存在的突出
矛盾和问题，有效化解企业资金链、担
保链风险，促进重点项目建设顺利推
进，保持经济平稳运行，市委、市政府决
定开展“四个一百”专项行动，即市级领
导联系服务 100 家重点工业企业、市县

领导联系服务100个工业重点项目、100
家企业银企对接、100 家企业化解担保
链风险。

3.基础教育提升三年攻坚计划：到
2019年年底，全市新建（改扩建）中小学
不少于200所（其中，中心城区30所），新
建（改扩建）幼儿园不少于100所（其中，
中心城区50所），重点打造10所省、市级
示范性高中（含3所市属公办高中），创
建50所精品学校。力争用3年时间，在
全省率先普及学前教育，率先实现义务
教育优质均衡，率先普及高中阶段教
育，构建“互联网+”智慧教育体系，使我
市基础教育进入全省先进行列。

名词解释


